

DATOS BIOGRÁFICOS DEL DR. JORGE LE-ROY Y CASSÁ²

JORGE EDUARDO LE-ROY y CASSÁ, hijo legítimo de legítimo matrimonio del Lcdo. Luis Le-Roy y Rouvier y de Francisca Cassá y Rouvier, nació en la ciudad de la Habana, el 30 de septiembre de 1867.

Hizo los primeros estudios elementales en su casa, examinándose de *Admisión* en el Instituto de Segunda Enseñanza de la Habana el 27 de septiembre de 1877.

Estudios secundarios (Bachillerato) en el Colegio «San Carlos», luego «La Gran Antilla», alcanzando el título de Bachiller, con nota de Sobresaliente, en el Instituto de la Habana, en los días 25 y 27 de septiembre de 1882.

Estudios Universitarios: en la Facultad de Medicina de la Universidad de la Habana, en los cursos desde 18 82 hasta 18 89, con notas de Sobresaliente y varios Premios; en la Facultad de Ciencias, los estudios de ampliación (Física, Química, Historia Natural, Análisis Matemático, Dibujo) en los cursos de 1882 a 1884; y en la Facultad de Farmacia, los correspondientes al Doctorado en el curso de 1888; graduándose de Licenciado en Medicina y Cirugía, con nota de Sobresaliente, el 22 de septiembre de 1888, y de Doctor en la misma Facultad, con la misma nota de Sobresaliente, el 18 de noviembre de 1890. Hizo la Investidura del Grado de Doctor en Medicina, en la Universidad de la Habana, el 23 de abril de 1892, confiriéndole el grado, el Rector de la Universidad, Dr. Francisco F. Lástres, y sosteniendo la tesis «Vómitos incoercibles de las mujeres embarazadas».

En París, ya graduado de Doctor en Medicina, completó sus estudios siguiendo como discípulo los cursos de los Profesores Pinard y Budin, en Obstetricia; del Profesor Pozzi, en Ginecología, llegando a trabajar directamente con el Maestro en sus grandes operaciones; con el Profesor Albarrán,

² *Curriculum Vitae* hecho por él mismo en noviembre de 1932. Completado hasta la fecha de su fallecimiento, el 22 de febrero de 1934, y *post-mortem*, por su hijo del Dr. Luis Felipe Le-Roy y Gálvez.

en Vías Urinarias; con los Profesores Latteux y Strauss en Microscopía Clínica, Histología y Bacteriología, siguiendo además los cursos de los Profesores Dieulafoy y Debove en Medicina Interna, y de Brouardel y Vibert en Medicina Legal.

CARGOS OFICIALES QUE DESEMPEÑÓ

Ex-catedrático de la Facultad de Medicina de la Universidad de la Habana, desde el 12 de octubre de 1888 hasta el 12 de agosto de 1898 (excepto año y medio de Licencia en Europa de 1892-1893) habiendo desempeñado las cátedras de Anatomía Patológica e Histología, de Enfermedades de la infancia, de Obstetricia con su Clínica, y de Medicina Legal y Toxicología, último curso que profesó completo.

Vocal de la Junta de Patronos de la Casa General de Enajenados (Mazorra). Habana, 1892.

Médico Director de las aguas minero-medicinales de San Vicente (Pinar del Río por Real Orden del 25 de febrero 1895.

Médico Director de las aguas minero-medicinales de Santa Rita (Guanabacoa por Real Orden del 25 de febrero de 1896.

Médico Interno del Asilo General de Enajenados, en 1896, 1898-1899.

Secretary of the Yellow Fever Commission (más tarde Comisión de Enfermedades Infecciosas desde el 2 de septiembre de 1901 hasta el 1^o de julio de 1902.

Jefe de Estadística, ahora llamado Jefe de Demografía Sanitaria Nacional, desde el 23 de febrero de 1903 hasta su fallecimiento.

Director del Boletín Oficial de la Secretaría de *Sanidad y Beneficencia*, y encargado de la Sección de Biblioteca y Prensa, de la misma Secretaría, en sustitución del Dr. Enrique B. Barnet, en los años 1915 y 1916.

Director, en Comisión Especial, del servicio de las Salas para Gripe, que se creó en el «Hospital General Calixto García», durante la pandemia de 1918-1919. Se hizo constar... «la alta apreciación que se hace del importante servicio por usted prestado en circunstancias difíciles»; no queriendo el doctor Juan Guiteras, entonces Director de Sanidad, que siguiera «exponiendo su salud y su vida en ese servicio extraordinario y especial».

Comisión especial del servicio para examen de Jefaturas Locales de Sanidad y para recolección de datos estadísticos en diversos Juzgados Municipales de la República, sobre todo en las provincias de Oriente, Camagüey y Santa Clara, en distintas ocasiones desde el año 1919 hasta el 1930,

lo que ha permitido poder completar las estadísticas demográficas hasta el año 1930 en el mes de marzo de 1931.

Delegado del Gobierno de Cuba para concurrir a las sesiones de la American Public Health Association, en sus reuniones de octubre 1919, en New Orleans y en noviembre de 1921, en New York.

Comisionado a Washington, en septiembre 1920, para estudiar la organización demográfica de los Estados Unidos, y el funcionamiento de las Oficinas del Censo de Población.

Representante del Gobierno de Cuba en el Intercambio Estadístico de la Liga de las Naciones en julio 1924; y para estudiar el funcionamiento de la Estadística en Francia, España, Bélgica, Italia y Holanda.

Secretario de la Comisión organizadora del Intercambio Latinoamericano de la Liga de las Naciones, celebrado en La Habana del 4 al 10 de marzo de 1925.

Delegado en la Comisión Internacional de Cooperación Intelectual de la Liga de las Naciones. Habana, julio de 1925.

Sirvió como Médico de Visita de la Casa de Salud «La Purísima Concepción», con «el carácter de interino y como adición a sus habituales deberes», cuando los problemas de la Federación Médica de Cuba y las Casas de Salud Regionales, 5 octubre 1926.

Vocal del Instituto «Juan Santos Fernández» (para ciegos , creado por Decreto Presidencial No. 58, del 18 de enero de 1927).

Miembro de la Comisión Oficial organizadora de los festejos conmemorativos de las Bodas de Plata de la República, de la Secretaría de Instrucción Pública y Bellas Artes. Habana, mayo de 1927.

Miembro del «Festival de la Música Cubana», celebrado en el Parque Central de La Habana, el 21 de mayo de 1927, con motivo de las Bodas de Plata de la República. Jurado elegido por los Directores de las Bandas de Música concurrentes.

Miembro y Secretario de la Comisión creada por la Secretaría de Sanidad y Beneficencia para el estudio de todo lo relacionado con el llamado Método de Asuero. Habana, 2 de julio de 1929.

Delegado al *Congreso Panamericano de Bibliografía*, en representación del Gobierno de la República, y Secretario de la Delegación, por Decreto Presidencial del 23 de octubre de 1929.

Secretario de la «Comisión Finlay», creada por Decreto Presidencial N^o 1117, fecha 9 de agosto de 1930.

Miembro de la Comisión Nacional de Bibliografía. 5 de febrero de 1931.

Representante del Gobierno de Cuba y de la Academia de Ciencias Médicas, Físicas y Naturales de la Habana, ante el III Congreso de la Asociación Médica Panamericana, celebrado en la ciudad de México del 26 al 31 de julio de 1931.

Miembro y Secretario del Comité Cubano de la Unión Geográfica Internacional, creado por Decreto Presidencial N° 1132, del 5 de agosto de 1931.

SOCIEDADES A QUE HA PERTENECIDO

Socio de Número de la *Sociedad Económica de Amigos del País de la Habana*, 21 de marzo de 1892. Ha ocupado distintos cargos en las secciones de Ciencias, Geografía, Historia y Estadística de Cuba, y en la de Asuntos Sociales últimamente. Al modificarse el reglamento de la Sociedad y dársele el carácter académico, ha persistido en ella, ocupando en la actualidad el número *uno* de los Socios de Número.

Socio Titular de la *Sociedad de Estudios Clínicos de la Habana*, 5 de abril de 1892. Vicesecretario por elección: 1894-1876, 1896-1901. En 27 de mayo de 1899 se hizo cargo de la Secretaría, por renuncia del Secretario, y en 15 de diciembre de 1899 por reformas del reglamento, fue reelegido Secretario, en cuyo cargo siguió hasta el 21 de marzo de 1907, en que lo renunció. Director de los *Archivos de la Sociedad* desde junio 1899 (t. IX, entrega 5°) hasta el 21 de marzo de 1907 (t. XIV, nov. 1906- feb. 1907) en que renunció. En 5 de abril de 1907 pasó a la categoría de Miembro Fundador (artículo 6° del reglamento).

Socio Correspondiente de la *Sociedad Española de Higiene*. Madrid, 21 de febrero de 1893.

Socio Corresponsal de la *Academia Médico Quirúrgica Española*, Madrid, 24 de febrero de 1893.

Socio Corresponsal de la *Sociedad Ginecológica Española*, Madrid, 8 de marzo de 1893.

Membre Titulaire de VI *Congres Francaise de Chirurgie*, Paris, 3-8 avril, 1893.

Miembro Titular de la *Asociación Médica de Socorros Mutuos* (Hoy *Círculo Médico de Cuba*, en cuyas Comisiones Directivas ha desempeñado diversos cargos desde 1895 al 21 de octubre de 1914, en que fue declarado Socio Vitalicio.

Vicesecretario del *II Congreso Médico*, que debió celebrarse en La Habana el 24 de febrero de 1901. Elegido por las representaciones de las Socie-

dades Científicas, el 19 de noviembre de 1899. Renunció en 26 de junio de 1903 y reiteró su renuncia en 23, no siéndole al fin aceptada el 4 de diciembre de 1903, en que la Sociedad de Estudios Clínicos se hizo cargo de llevar adelante el Congreso tantas veces aplazado y que al fin se celebró en mayo de 1905.

Miembro de la *Asociación Médico Farmacéutica de la Isla de Cuba*. Desde junio de 1900, figuró como Vocal de la Directiva hasta la extinción de la Sociedad en 1904, y como Presidente de la Sección Fiscal y de Defensa de los Intereses Profesionales.

Académico de Número de la *Academia de Ciencias Médicas, Físicas y Naturales de la Habana*, 16 de diciembre de 1900. Entre los diversos cargos que ha desempeñado se cuentan: Vicesecretario, 1901-1903, 1903-1905, (Secretario por sustitución reglamentaria desde el 29 de marzo al 4 de junio, y desde el 31 de octubre de 1903 al 11 de enero de 1904), 1905-1907. Secretario, 1907-1909, 1909-1911, 1911-1913, 1913-1915, 1915-1917, 1917-1919, 1919 hasta el 27 de marzo de 1920 en que renunció, siéndole aceptada la renuncia en 23 de abril del mismo año 1920. En 22 de abril de 1921 volvieron a elegirlo Secretario para el bienio 1921-1923. Por reforma del reglamento se aumentó un año más el mandato de la Junta de Gobierno, y en 20 de abril de 1923 se le vuelve a elegir para el trienio 1923-1926, 1926-1929, 1929-1932, 1932-1935. Elegido, por unanimidad de votos Académico de Mérito, la más alta distinción que puede ofrecer la Academia, el 15 de abril de 1932. Dirige los Anales de la Academia, desde el 27 de julio de 1902 hasta el 30 de marzo de 1920, en que renunció; siendo de nuevo elegido **para esa** Dirección desde el 26 de mayo de 1921 hasta el presente.

Miembro Titular y Secretario de la Sección de Obstetricia del **III** Congreso Médico Panamericano, Habana, 4-7 de febrero de 1901.

Miembro de la Conferencia Sanitaria Internacional, Habana, 15-20 de febrero de 1902.

Socio Protector de la Liga Contra la Tuberculosis en Cuba, Habana, noviembre de 1903.

Vocal del Comité Nacional (Cuba, 1901) y Miembro adherente del

II Congreso Médico Latinoamericano, Buenos Aires, Argentina, 3-10 de abril de 1904.

Miembro Titular del I Congreso Médico Nacional, 19-29, de mayo de 1905. Designado ponente del tema oficial: «Estadística Sanitaria de Cuba».

Miembro Titular de la VI Conferencia Nacional de Beneficencia y Corrección de la Isla de Cuba, Cienfuegos, 30 de marzo-2 de abril de 1907, y Delegado del Hospital de Paula de La Habana.

Idem, idem, de la VII Conferencia &, Cárdenas, 19-21 de abril de 1908. Delegado del mismo hospital.

Idem, ídem, de la VII Conferencia &, Cárdenas, 19-21 de abril de 1908. de 1910. Elegido en esa localidad el 10 de enero. Miembro del Comité Ejecutivo de la IX Conferencia & que deberá celebrarse en Pinar del Río y elegido el 30 de marzo de 1910, Presidente del Comité de Hospitales de dicha Conferencia, la que no llegó a realizarse.

Miembro Numerario de la Sociedad Humanitaria Cubana, protectora de los niños y contra la crueldad de los animales, 1º de julio de 1907. Vicesecretario: 1909-1911; 1911-1913; Vicepresidente: 1913-1915.

Socio Fundador de la Sociedad de Medicina Tropical, Habana, 25 de abril de 1908.

Socio Fundador de la Cruz Roja Cubana, Habana, marzo de 1909.

Socio Fundador de la Asociación por la Moral Pública, Habana, 9 de junio de 1909, y Vocal de la Junta de Gobierno de la misma.

Secretario de la Sección de Estadística del Comité Cubano del Congreso Español de la Tuberculosis, Habana, 18 de septiembre de 1909.

Fundador del Colegio Médico de Cuba, Habana, noviembre de 1910.

Organizador (14 de febrero), y Miembro del Primer Congreso de la Prensa Médica de Cuba, Habana, 22-23 de febrero de 1911.

Miembro Titular del II Congreso Médico Nacional, Habana, 24-28 de febrero de 1911, y Compromisario para nombrar la Mesa del III Congreso, 9 de marzo de 1911.

Active Member of the American Public Health Association. Elected at the 39th Annual Meeting, held at Havana, Cuba, december 4-9, 1911. Vice Chairman of the Section on Vital Statistic of the American Public Health Association, at the same time. (Véase el año 1923, en que fue elegido Fellow).

Delegate to the XV International Congress of Hygiene and Demography, to be held at Washington, D. C., September 23-28, 1912, for the American Public Health Association. Given in Boston, Mass., this 15 th day of July, 1912.

Miembro fundador de la Liga Nacional Cubana de Homicultura, Habana, 3 de mayo de 1913. Vocal de la Comisión de Investigaciones y Estudios de la misma, 25 de mayo, 1913.

Miembro del Comité de Propaganda en Cuba para el IX Congreso Internacional de Hidrología, Climatología y Geología, que se celebrará en Madrid (España) en octubre, 1913.

Member of the American Statistical Association, Boston, Mass. February 11, 1914.

Miembro suplente de la Junta directiva del Instituto de Caridades de Cuba, para mejorar las condiciones del pobre. Habana, 14 de octubre, 1914.

Primer vicepresidente del II Congreso de la Prensa Médica de Cuba, elegido por la Asociación de la Prensa Médica de Cuba, según el artículo IV del reglamento de aquél. El Congreso se celebró los días 28 y 29 de noviembre, 1914.

Miembro titular y secretario de la Sección de Higiene General, Higiene Escolar, Medicina Legal, Antropología y Antropología Criminal, Estadística Sanitaria y Demografía, del III Congreso Médico Nacional. Habana, 1-6 de diciembre, 1914. Desarrolló la ponencia oficial «Estadística Sanitaria de Cuba. Estudio de su población».

Vocal de la directiva de la Fundación Luz Caballero, a propuesta del doctor Carlos de la Torre. Matanzas, 16 de abril, 1915.

Miembro del II Congreso Científico Panamericano, celebrado en Washington en diciembre, 1915-enero-1916. El 30 de diciembre de 1915 presentó su trabajo: «Desarrollo de la estadística demográfica en la isla de Cuba.»

Vocal de la Comisión Milanés, a propuesta del doctor Juan Santos Fernández. Habana, 8 de febrero, 1916 y Tesorero de dicha Comisión en 16 de agosto, 1916. Se publicó el tomo primero de las «Obras de Milanés» y, luego... nada.

Presidente de la Asociación de la Prensa Médica de Cuba, para el bienio 1916-1918. Elegido el 26 de septiembre y posesionado el 18 de octubre, 1916.

Miembro del III Congreso de la Prensa Médica de Cuba, Habana, 13-14 de diciembre, 1917. En la sesión de clausura fue elegido Presidente del IV Congreso.

Miembro titular y vicepresidente del IV Congreso Médico Nacional, Habana, 16-22 de diciembre, 1917. En la sesión de elecciones, el 21 de diciembre, fue elegido vicepresidente del V Congreso Médico Nacional, que se celebró en 1921.

Miembro fundador del Comité Cubano «France Amerique», organizado por el doctor Cosme de la Torre, en La Habana el 9 de noviembre de 1918.

Presidente del IV Congreso de la Prensa Médica de Cuba, Habana, 9-10 de diciembre, 1921. Alocución presidencial el 9 de diciembre, 1921.

Miembro titular y vicepresidente del V Congreso Médico Nacional, Habana, 11-17 de diciembre, 1921. En la sesión de elecciones fue elegido vicepresidente del VI Congreso Médico Nacional.

Miembro del Comité de Recepción de la Misión Económica Belga, Habana, 18 de enero, 1922.

Socio de número (Sillón 44) de la Sociedad Geográfica de Cuba, Habana, 24 de enero, 1922.

Vicepresidente de la Sección 3^a (Higiene y Demografía) del IV Congreso Médico Latinoamericano, que se celebrará en La Habana, en noviembre de 1922. Elegido el 15 de febrero, 1922.

Miembro de la Sección de Historia de la Medicina Americana del mismo Congreso, Habana, 8 de marzo, 1922.

Vocal encargado de la Sección de Estadística, Demografía y Bibliografía Médica de la Exposición Internacional de Higiene, del VI Congreso Médico Latinoamericano, Habana, 22 de marzo, 1922.

Representante de la Academia de Ciencias Médicas, Físicas y Naturales de la Habana, en la Asociación Médica Franco-Cubana «Joaquín Albarrán», Habana, 29 de abril, 1922.

Miembro del jurado de la 5^a Sección (Exposición de la Prensa Médica de Cuba) de la Exposición Comercial, que se celebra conjuntamente con el VI Congreso Médico Latinoamericano y el Primer Congreso Azucarero, Habana, diciembre, 1922.

Miembro del gran jurado de la Exposición Comercial, conjunta con el Congreso antes citado, Habana, 5 de enero, 1923.

Elected Fellow of the American Health Association, with affiliation in the Public Health Administration Section. Letter of the Secretary Dr. A. W. Hendrich, New York, June 15, 1923.

Miembro de la Convención Sanitaria Provincial de la Habana, 6, 7 y 8 de enero, 1924.

Presidente de honor del VI Congreso de la Prensa Médica de Cuba, elegido en la sesión de clausura del V Congreso, Habana, 13 de diciembre, 1924.

Miembro de la Federación Médica de Cuba, Habana, 24 de octubre de 1925.

Miembro del Congreso de Etica y Defensa Profesional, de la Federación Médica de Cuba, Habana, 24 de octubre, 1925.

Presidente de la Sección de Geografía Comercial y Estadística de la Sociedad Geográfica de Cuba, Habana, 27 de enero, 1926. Reelegido el 30 de enero, 1928 y el 20 de enero, 1930.

Socio correspondiente de la Sociedad Médico Quirúrgica del Guayas. Guayaquil, Ecuador, 30 de abril, 1926.

Miembro fundador del Comité Nacional Cuba de la Sociedad Internacional de Médicos Higienistas, Habana, 11 de agosto, 1926.

Asociado del Bureau Jurídico Mercantil de Guantánamo (Oriente), 1^o de enero, 1927.

Socio fundador de la Sociedad de Investigaciones Geográficas e Históricas de Cuba, Habana, 30 de junio, 1927.

Secretario de la misma, elegido para el bienio 1927-1929, el 11 de julio, 1927

Secretario general de la Sociedad Geográfica de Cuba, elegido para el bienio 1928-1930, el 5 de diciembre, 1927. Reelegido para el del 1930- 1932, el 2 de diciembre, 1929 y para el de 1932-1934, el 14 de diciembre, 1931.

Socio corresponsal de la Sociedad Científica «Antonio Alzate», de México, 7 de octubre, 1929.

Socio correspondiente de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística, México, 22 de noviembre, 1929.

Socio honorario de la Sociedad Mexicana de Puericultura, México, 2 de septiembre, 1931.

Fundador y presidente de la Sociedad Nacional de Hidrología y Climatología, Habana, 25 de junio, 1932.

Miembro correspondiente extranjero de la Academia Nacional de Medicina de Lima, Perú, 14 de octubre, 1932.

Member of the National Geographic Society, Washington, D. C., 26 October, 1932.

Miembro correspondiente de la Academia Nacional de Medicina de México, 15 de marzo, 1933.

OTROS CARGOS Y COMISIONES DESEMPEÑADAS

Médico interno de la Quinta del Rey (Sanatorio), de 1888 a 1890.

Médico cirujano del hospital San Francisco de Paula (de mujeres), desde el 7 de julio de 1890 hasta el día en que continúa. En ese Hospital hizo su internado desde el 2 de julio de 1883 hasta el 25 de septiembre de 1888, en que renunció por haberse graduado de médico tres días antes.

Vocal del Comité de Salubridad del barrio de Paula, para vacunar y revacunar durante la epidemia de viruelas de 1897. Habana, 5 de febrero de 1897.

Presidente del Comité Patriótico del barrio de Paula, y delegado del mismo a la Junta Patriótica, en los años 1898 y 1899. Desde que ambos organismos se disolvieron ha permanecido por completo alejado de toda actuación política.

Miembro facultativo de la Junta de Inspección de las obras del nuevo Hospital de Caridad San Francisco de Paula, Habana, septiembre, 1908- septiembre, 1910.

Vocal de la Junta de Patronos de la Casa de Beneficencia y Maternidad de la Habana, 13 de julio, 1920 al 23 de marzo, 1925, en que renunció.

Vocal de la Junta de Patronos de la Liga Contra el Cáncer, Habana, 7 de enero, 1929.

Miembro de los tribunales de oposiciones a cátedras de la Escuela de Medicina de la Universidad de la Habana; de la de Pedagogía, de la misma Universidad; de las Escuelas Normales de varias provincias; de las Granjas Escuelas Agrícolas de Camagüey, Pinar del Río y Oriente; de la Comisión del Servicio Civil, actuando unas veces como secretario y otras como presidente de dichos tribunales, a partir del 24 de octubre, 1906, hasta el 11 de septiembre, 1929.

Ha colaborado con los doctores: Juan Guiteras, Enrique B. Barnet y José A. López del Valle, en la selección y publicación de los Trabajos Selectos del doctor Carlos J. Finlay, dispuesta por el Gobierno Interventor y por el de la República en los años de 1908 a 1912.

Ha traducido, anotado y publicado las dos Nomenclaturas Internacionales de Enfermedades y Causas de Muerte, en las revisiones decenales de 1909 y 1919, y tiene en prensa la de la tercera revisión, del año 1930.

Ha colaborado y publicado el libro «Trabajos Presentados por los Médicos Cubanos al Intercambio Sanitario de la Liga de las Naciones, celebrado en La Habana, del 1º al 10 de marzo, 1925. Volumen en 4º, de 186 páginas con profusión de grabados.

Además de los periódicos científicos que ha dirigido: Anales de la Academia de Ciencias Médicas, Físicas y Naturales de la Habana; Archivos de la Sociedad de Estudios Clínicos de La Habana; Sanidad y Beneficencia, Boletín Oficial de la Secretaría de su nombre; Colón; ha sido y es redactor y colaborador de la Abeja Médica; El Progreso Médico; Revista de Medicina Tropical; Cuba y América; Cuba en Europa; Cuba Contemporánea

(ya desaparecidas) y de la Crónica Médico Quirúrgica de la Habana (el Decano de nuestras publicaciones médicas); Revista de Medicina y Cirugía de la Habana; Revista Médica Cubana; Vida Nueva; Revista Bimestre Cubana; Reforma Social; Revista de la Sociedad Geográfica de Cuba; Diario de la Marina, etc. etc. y otras publicaciones periódicas que no se citan por no hacer interminable esta lista.

Ha escrito más de ochocientos trabajos científicos, que se encuentran publicados en los tomos de los Congresos, Conferencias, etc., en que ha tomado parte y de las diversas sociedades a que pertenece, o en los periódicos en que ha colaborado en una u otra forma.

PREMIOS Y DISTINCIONES

Ha sido laureado con el Premio Gordon (de Medicina Legal) por la Academia de Ciencias Médicas, Físicas y Naturales de la Habana, en el concurso de 1907, por su trabajo «¿Quo Tendimus?». Estudio médico legal del suicidio en Cuba, durante el quinquenio 1902-1906.

Con el título de Officier de l'Instruction Publique, del Gobierno de Francia. Titre expédié par le Ministre de l'Instruction Publique et des Beaux Arts. Mr. Gaston Doumerge. Paris, le 20 mars 1910.

Con Gold Medal for an Exhibit of Medical Statistics in the Panama Pacific International Exposition, San Francisco, California, 1915.

Con Diploma de Agradecimiento por la cooperación prestada a la «Misión Económica Belga» a su paso por La Habana, y cartas del señor Cónsul de esa nación remitiendo el diploma y reiterando el agradecimiento del señor Ministro de Relaciones Exteriores de Bélgica, agosto, 1922.

Con Diploma de Gratitud como reconocimiento de su actuación honrada e inspirada en la más justa equidad y justicia, de la Exposición Comercial, que se celebró conjuntamente con el IV Congreso Médico Latinoamericano y Primer Congreso Azucarero, Habana, febrero, 1923.

Con el grado de Comendador de la Orden Nacional de Mérito «Carlos J. Finlay», en agosto, 1930.

Con el grado de Gran Oficial de la Orden Nacional de Mérito «Carlos J. Finlay», el 3 de diciembre, 1933.

Con el grado de Gran Cruz, de la Orden Nacional de Mérito «Carlos J. Finlay», otorgado *post-mortem*, el 3 de diciembre, 1950.

*

REFERENCIA: Archivo de la Academia de Ciencias Médicas, Físicas y Naturales de la Habana, hoy Museo Histórico de las Ciencias Médicas «Carlos T. Finlay».